

MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### JORNADA ELECTORAL

#### **QUIERE ABIGAIL POSPONER ELECCIONES**

Por Fernando Venegas

Expertos en salud y en materia electoral deberán decidir aplazar o no la jornada electoral del 6 de junio en Querétaro, aseguró la precandidata a la gubernatura del estado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigail Arredondo Ramos, ante las propuestas de otros partidos políticos ante el **Instituto Electoral del Estado (IEEQ)** y al Instituto Nacional Electoral de posponer la fecha. Arredondo Ramos coincidió con las voces de otros organismos partidistas sobre la complicación y el riesgo que representa el COVID-19 para ciudadanos y candidatos. “Hoy las condiciones que vivimos en todo el país son complicadas. No depende ni dependerá de lo que aquí se determine; quienes tendrán que decidirlo son los expertos, no los políticos. Expertos en materia electoral de la mano de expertos en salud; nosotros estamos a favor y en favor de que se haya puesto esto sobre la mesa”, dijo la actual diputada local. Asimismo, consideró que las propuestas económicas en el marco de la pandemia podrían fungir como motivación para aquellos votantes que no quisieran salir a votar. Por su parte, el dirigente estatal del PRI, Paul Ospital Carrera, enfatizó que el partido y los candidatos respetarán los lineamientos y disposiciones sanitarias en torno a la realización de eventos de campañas y precampañas; así como las recomendaciones del **IEEQ**. Relató que están preparando un “ejército digital”, con el fin de priorizar el uso de la tecnología y red sociales y de reunión virtual en el marco de las campañas, que comenzarían en el mes de abril. Además, Ospital Carrera afirmó que la preocupación del partido no es que los queretanos salgan a votar en el marco de la contingencia sanitaria; sino que la pandemia se termine y que los ciudadanos puedan salir a trabajar y retomar sus actividades. Finalmente, la precandidata del PRI a la presidencia municipal de la capital queretana, María Alemán Muñoz Castillo, reconoció que existe un reto importante e histórico en las elecciones de este 2021, sobre todo, en el llamado a la ciudadanía para que salga a las votaciones. Confió en la ciudadanía queretana, que pudiera realizar una planeación y organización para ir a las urnas; al calificarla como una sociedad responsable, participativa y que entiende el poder de decisión que tiene en cada elección. (PA 1 y 5)

<https://plazadearmas.com.mx/quiere-abigail-posponer-elecciones/>

### CAMPAÑAS

#### **ALISTA PRI EJÉRCITO DIGITAL PARA CAMPAÑAS ELECTORALES EN ABRIL ANTE PANDEMIA**

Por Andy Martínez

Debido a las condiciones que prevalecen en el marco de la pandemia por Covid 19, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) alista un ejército digital para las campañas electorales. El presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Paul Ospital, dio a conocer que ya se preparan para tener listo un ejército digital en abril, cuando inicien las campañas electorales, para usar todas las tecnologías y las redes sociales para llegar a todos los rincones y a todos los ciudadanos del estado. Aclaró que por ahora no se conocen los lineamientos que en su momento establecerán el INE y el **IEEQ** para la realización de las campañas electorales en el marco de esta contingencia sanitaria por Covid 19. Sin embargo, garantizó que todos los candidatos del PRI darán puntual cumplimiento a los lineamientos de los órganos electorales derivados de las recomendaciones de la autoridad sanitaria y el Gobierno del Estado. Incluso, reveló que el viernes pasado, previo al arranque de las precampañas, se ofreció un curso de capacitación a las candidatas y candidatos para explicarles lo que la autoridad electoral,

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

derivado de las recomendaciones de la autoridad sanitaria, les permiten en términos de salud; así como de la parte legal durante este periodo de precampañas que concluye el 12 de febrero.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/alista-pri-ejercito-digital-para-campanas-electorales-en-abril-ante-pandemia/>

## **EL PRI APUNTA A LA CONTIENDA VIRTUAL**

Por Montserat Márquez

Un “ejército digital” prepara el PRI en Querétaro para la contienda electoral que inicia el próximo abril, indicó el dirigente estatal Paul Ospital Carrera. Destacó que, debido a la contingencia sanitaria, se debe subir la apuesta para generar una estructura digital que se encuentre en todos los rincones del estado y así llegar a más ciudadanos. El presidente del tricolor indicó que no se han dado a conocer los lineamientos a seguir durante las campañas por parte del INE o el IEEQ. Pero aseveró que tanto la fuerza política como todos sus candidatos darán cumplimiento a todas las indicaciones de la autoridad electoral (...) (EUQ 1 Y 3)

## **DENUNCIAS**

### **PULSO - ... Y EL GOZO SE FUE AL POZO**

Por Andrés González Arias

“En el Partido Revolucionario Institucional de Querétaro hoy estamos de fiesta...” Así abrió Paul Ospital, su dirigente estatal, la conferencia de prensa que por zoom ofreció este martes a los medios locales. Es la presentación aquí del nuevo delegado del CEN para Querétaro, del tamaulipeco Manuel Cavazos Lerma y quién después de doce años reaparece en esta entidad, “cuando en el 2009 fue el talismán de la buena suerte para nuestro partido”. La presentación la hizo el Lic. Ricardo Aguilar Castillo, secretario de organización del CEN del PRI, así como de Mario Vargas Aguiar, delegado especial del CEN para el municipio de Querétaro. Ahí presentes, Abigail Arredondo, pre candidata a la gubernatura y María Alemán Castillo, a la presidencia municipal de Querétaro. Ese fue el motivo de la fiesta de ayer en el PRI. Y abrieron largas exposiciones. Ahí es que pregunté lo del Comité Municipal de Corregidora de “cómo va...”. La pregunta Ospital la bateó y me dijo que posteriormente hablaría conmigo sobre este particular. Pero el “chipotito” provocado por ese comité – por descuido político, soberbia y real misoginia – está a punto de convertirse en un enorme hematoma, que puede gangrenar a la institución local. Esta es la recepción real con la que se encontró don Manuel Cavazos Lerma y que, seguramente, ayer mismo conoció. Las partes en este desacuerdo, son Héctor González Flores y la líder Montserrat Vanessa Buitimea – con 20 años militando en el PRI – y a la sazón presidenta del comité municipal del PRI en Corregidora. Su madre, la señora Esther Buitimea, es otra recia activista. Sucede que un día – sería apenas comenzando el año – se daba una reunión de trabajo para definir el candidato del PRI para la presidencia municipal de ese lugar. La oficina de ese comité ocupa un espacio frente al patio trasero del CDE. Estarían ahí unas seis o siete personas, líderes de partido los que participaban. La presidía Montserrat, en su calidad de presidenta del CM del PRI. Pero sucede que coincidían en ese arreglo dos proyectos políticos. El de Montserrat y el de Héctor González Flores. Cuando llegaron al momento de las definiciones, es que se levanta, resuelto, Héctor González Flores, uno de los dos aspirantes a candidato. Y les dice – palabra más, palabras menos – lo siguiente. “Con ustedes yo no tengo nada que negociar...yo voy a ser el candidato y se acabó. Así que se van todos a la chingada”. La frase y la falta de intención para sumar a su partido – estaban en el comité municipal- fue lo que crispó la situación. Y hay priistas, testigos de calidad que ahí estaban, entre ellos el delegado del CDE para ese municipio, Iván Pérez; el secretario de dicho comité, Alejandro Rosado Hidalgo; el Dr. Miguel Ángel Patiño, que ya fuera alcalde del lugar y Prisciliano Olvera.

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

Después de esas palabras, todavía Iván trató de apaciguar los ánimos y nada logro. Es cuando el Dr. Miguel Ángel Patiño se levanta para solo exclamar: Con su permiso. Yo me retiro. Y la reunión se deshace. Así llegan al domingo 10 de este mes, día del registro. Y se registran las dos fórmulas, no sin antes en el CDE ya le habían negado a Montse la constancia de pago de sus cuotas de militante, pero si llevó el cobijo de la CNC local y del OMNPRI municipal. Unos días después – el 19 – es que este asunto es denunciado ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** IEEQ, instancia que abre un “Procedimiento Especial Sancionador”, expediente IEEQ/PES/002/2021-P. El asunto lo lleva la lideresa de las mujeres en Querétaro, Josefina Meza, dirigente nacional de la “Red Nacional de las Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo” y de ahí pasa al TEEQ, instancia de la que se espera un resolutive en estos días. Con ello y por causa similar, es que ambos personajes, Héctor y Paul, se les encima en esa instancia el presentado por la militante Cristina del Llano, expediente TEEQ/PS-17/2020, en parecido tenor. En torno a esto los hechos se aceleran. El presidente del CM en Corregidora es Alejandro Rosado Hidalgo en calidad de interino. Se rompe el diálogo entre las partes “por su actitud misógina contra mi persona” señala Montserrat. Y mire lo que son las cosas. En estos días, dirigentes de diversas organizaciones priistas de ese municipio le han manifestado todo su apoyo a Montserrat para que continúe en esta lucha por los derechos políticos de las militantes y en particular de la mujer. Este asunto ya vuela en instancias extra muros del partido, en el TEEQ y se tiene la firme intención por parte de Montserrat de llevarlo, si necesario fuera, a la misma Sala Monterrey del TEPJF “y hasta donde tope, porque si bien es una lucha por una agresión contra mi persona, es también una lucha por los derechos políticos de la mujer queretana. La llamada telefónica prometida de Paul Ospital por este caso, la sigo esperando.

<https://codiceinformativo.com/columna/y-el-gozo-se-fue-al-pozo/>

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PAN**

#### **SE REGISTRAN PRECANDIDATOS DEL PAN A DIPUTACIONES LOCALES; LLAMARON A LA UNIDAD**

Durante su registro como precandidato por el distrito 10, Guillermo Vega, recordó la trayectoria que posee en Acción Nacional, que desde 1997 ha trabajado con convicción, esperanza e ilusión para ser seguir cambiando a México, para mejorar Querétaro y cumplir el sueño de tener un mundo mejor para nuestros hijos, por lo que refrendó su compromiso para seguir demostrando que el PAN en Querétaro es el camino del progreso y la transformación. (ADN, EQNO, ROQRO)

#### **SE REGISTRAN PRECANDIDATOS MUNICIPALES DEL PAN QUERÉTARO**

Unidad, compromiso y fortaleza, fueron parte del mensaje que externaron los precandidatos a las presidencias municipales de San Juan del Río, Amealco y Pedro Escobedo tras acudir a las instalaciones del Comité Directivo Estatal del PAN a realizar su registro. (N 5, ESSJR 3, ADN, EQNO)

#### **ROBERTO CABRERA PELEARÁ ALCALDÍA**

Por Rossy Martínez

La tarde de este martes se llevó a cabo el registro de los precandidatos de Acción Nacional para ocupar los diferentes cargos de elección popular en el municipio de San Juan del Río; presentándose Roberto Cabrera Valencia como aspirante a la alcaldía; Guillermo Vega Guerrero a la diputación local por el distrito X; Germán Garfías Alcántara por el distrito local IX y en lo que corresponde a la diputación federal por el distrito 2 (San Juan del Río, Tequisquiapan y Ezequiel Montes) se registró como precandidata Marcia Solórzano Gallego. Los aspirantes

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

empezaron a darse cita desde las 17:00 horas a las afueras del edificio del Comité Estatal del Partido Acción Nacional, donde uno a uno fueron presentando su documentación que será validada por el comité de procesos internos de su partido. (PA, DQ 1 y 8)

## **PRI**

### **EL PRI APUNTA A LA CONTIENDA VIRTUAL**

Por Montserrat Márquez

Un “ejército digital” prepara el PRI en Querétaro para la contienda electoral que inicia el próximo abril, indicó el dirigente estatal Paul Ospital. Destacó que debido a la contingencia sanitaria, se debe subir la apuesta para generar una estructura digital que se encuentre en todos los rincones del estado y así llegar a más ciudadanos. (...) Arredondo Ramos refirió que en el proceso interno del PRI hubo unidad, y cuando eso sucede, sumando a las buenas propuestas le va bien al partido en la urna. (...) En su turno, Alemán Muñoz, agradeció la presencia de los delegados, les dio la bienvenida y puntualizó que juntos van a recorrer cada punto de la ciudad. (EUQ 1 y 3)

### **PRI TIENE DELEGADOS DE LUJO PARA GANAR ELECCIONES: PAUL OSPITAL**

Por Leticia Jaramillo

Los últimos candidatos al gobierno del estado de Querétaro que arrancaron en primer lugar, es decir, hace 24 años, 45 días después perdieron la elección, lo importante es el electorado, declaró Paul Ospital, quien agregó en política no hay sorpresas sino sorprendidos, y anticipa que su partido va a recuperar el estado en las próximas elecciones. (N 7)

### **“NO SE NECESITA LA GUERRA SUCIA”**

Por Paulina Rosales

El PRI no necesita la “guerra sucia”, enfatizó Manuel Cavazos Lerma, nuevo delegado general en el estado del tricolor; esto tras el llamado del precandidato del PAN a la gubernatura, el senador Mauricio Kuri, para que, en la contienda electoral, no se recurra a estas prácticas. (DQ 3)

### **GANAR LEGAL, CONTUNDENTE Y UNIFICADAMENTE, OBJETIVO DEL PRI: MANUEL CAVAZOS**

Por Leticia Jaramillo

El nuevo delegado general del PRI en el estado, Manuel Cavazos, declaró que el objetivo de este partido es ganar contundente, legal, legítima, civilizada y unificadamente. El verdadero adversario es la complacencia, la simulación, la abstención, la ausencia de política; el PRI nunca piensa en los defectos de los adversarios, más bien ellos se ocupan del PRI. (N 7)

### **LA PROPUESTA DEBE PREVALECER: ABIGAIL ARREDONDO**

Por Leticia Jaramillo

Ante el llamado que hace el precandidato a la gubernatura por el PAN, Mauricio Kuri González, a sus adversarios políticos a no caer en la guerra sucia, su homóloga por el PRI, Abigail Arredondo manifestó que con este tipo de declaraciones lo que hace es curarse en salud, el llamado es de nosotros a los panistas, de igual manera. Y asegura que Querétaro está listo para votar y tener a una mujer gobernadora. (N 7)

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

## **APUESTA EL PRI NACIONAL POR MARÍA ALEMÁN COMO PRECANDIDATA A LA ALCALDÍA DE QUERÉTARO**

La precandidata a la candidatura de la Ciudad de Querétaro, María Alemán, dio la bienvenida a los delegados enviados por el CEN del PRI, para el Estado y la capital, Mario Vargas y Manuel Cavazos, respectivamente. Además agradeció el apoyo del dirigente nacional, Alejandro Moreno, a través del Secretario de Organización del PRI, el Diputado Federal Ricardo Aguilar, por apostar en su proyecto y aseguró que no le fallará ni al partido, ni a su gente; dijo estar lista para ganar y devolverle el rumbo a la ciudad. (ALQRO)

## **VOY A GANAR LA ELECCIÓN: MARÍA ALEMÁN**

Por Leticia Jaramillo

Voy a ganar la elección, la confianza de las y los ciudadanos y no a buscar que alguien más pierda, declaró la precandidata a la presidencia municipal de Querétaro por el PRI, María Alemán, quien agregó el objetivo común en esta elección 2021 es el profesionalismo y la altura de miras. Nos encontramos más fuertes y vivos que nunca, quiero ser la primera mujer electa para la presidencia municipal. (N 7)

## **FSP**

## **QUIERE JUAN CARLOS MARTÍNEZ POTENCIAR CRECIMIENTO DE QUERÉTARO**

Por Carlos Uriegas

El candidato de Fuerza por México a la gubernatura destacó la capacidad industrial del Estado. Señaló que busca impulso a las mujeres, el transporte y la seguridad. El liderazgo empresarial lo respalda, pero sabe que nadar en las aguas de la política es muy distinto a la iniciativa privada; sin embargo, para Juan Carlos Martínez, precandidato de Fuerza por México a la gubernatura de Querétaro, hay madera para demostrar que puede dirigir un estado que tiene mucho potencial. (AM 11)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: AMPLIA PANTO APOYOS PARA LA RECUPERACIÓN**

Un plan de recuperación económica para el estado y para asegurar el ingreso de las familias por 400 mdp, anunció el gobernador Francisco Domínguez Servién. (DQ principal)

### **N: DECIDIDO APOYO**

Con un monto superior a los 400 mdp de recursos estatales, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció anoche apoyos por 25 mil pesos para los restauranteros y 35 mil pesos para los grupos teatrales, como un esfuerzo adicional para coadyuvar a la recuperación económica del estado. (N principal)

### **AM: BAJA 2.4% EL PODER ADQUISITIVO DE LA POBLACIÓN TRAS PANDEMIA**

De acuerdo al informe del Índice de la Tendencia Laboral de la Pobreza publicado por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP), en la entidad el ascenso pasó de 36.5 a 42.4 por ciento, según los datos que hacen referencia al tercer trimestre de 2019, en comparación con el mismo trimestre de 2020. (AM principal)

### **PA: PROTEGE FISCALÍA A PADRE VIOLADOR**

Gabriela Abigail Gutiérrez Zaragoza, madre de familia queretana, acusó a funcionarios de la Fiscalía General de proteger a su ex marido, quien ha sido acusado de abusar sexualmente de su pequeña de apenas 3 años, además de una serie de agresiones y atentados contra su vida. Y es que de acuerdo a la denunciante, el órgano "Impartidor

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

de justicia” nunca hizo nada contra el presunto violador porque laboró al interior de esa dependencia en la Fiscalía 9 y tendría vínculos con los encargados de la investigación. (PA principal)

### **EUQ: SE MANTIENE POSITIVIDAD DE 40% A 50%: SALUD**

La positividad de las muestras que se toman a diario, la cual se ha incrementado, presenta niveles de entre 40% y 50%, cuando la meta ideal es que esté por abajo de 10%, explicó Martina Pérez, directora de Servicios de Salud. (EUQ principal)

### **CQRO: GOBERNADOR ANUNCIA 400 MDP PARA RECUPERAR DINAMISMO ECONÓMICO**

Para contribuir a recuperar el dinamismo económico y asegurar el ingreso de las familias trabajadoras, este año el gobierno del estado de Querétaro pondrá en circulación un monto superior a los 400 mdp de recursos propios, informó el titular del Ejecutivo en la entidad, Francisco Domínguez Servién. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **MORENISTA FERNANDO ISLAS PRESENTA INICIATIVA PARA IMPULSAR EL DESARROLLO ECONÓMICO DE QUERÉTARO**

Los derechos económicos deben ser accesibles y progresivos con políticas públicas e igualdad a los sectores históricamente marginados. (...) El Diputado por Morena, Fernando Islas, presentó la Iniciativa de Ley que aprueba la creación de la Ley de Desarrollo Económico Sustentable y Solidario; y Reforma el Artículo 25 de la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Estado, la cual propone que los derechos económicos sean accesibles y progresivos por medio de políticas públicas de igualdad de oportunidades a los sectores históricamente marginados. (EUQ 12, CQRO 5, LDH)

## **PODER EJECUTIVO**

### **ANUNCIA GOBERNADOR APOYOS PARA CONTRIBUIR A LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA DE LAS Y LOS QUERETANOS**

Tras llamar a la unidad de las y los queretanos para vivir con mayor certeza el año 2021, anteponiendo siempre la salud, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció apoyos con recursos estatales por 25 mil pesos para el sector restaurantero y por 35 mil pesos para los grupos teatrales, como un esfuerzo adicional para coadyuvar a la recuperación económica del estado...informó también que en las próximas semanas se estarán publicando convocatorias para la inscripción en programas estatales con los que se apoyará la generación de empleos, así como el mantenimiento de los ya existentes; el impulso a proyectos productivos que fomenten el desarrollo regional; la inversión en tecnología, innovación y competitividad; el acceso a fuentes de financiamiento, y el respaldo decisivo a la base de la economía queretana: las micro y pequeñas empresas. (AM 1 y 3, EUQ 1 y 3, ALQRO, PI)

### **QUERÉTARO PARTICIPARÁ EN LA SEGUNDA ETAPA DE LA IMPLEMENTACIÓN DE LA REFORMA LABORAL**

En Querétaro hay condiciones, coordinación y rumbo, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién al anunciar, en un hecho histórico, la participación del estado en la segunda etapa para la implementación de la Reforma Laboral (...) José Antonio Ortega Cerbón, presidente del TSJ, subrayó que la puesta en operación de la Reforma Laboral en el estado representa un nuevo reto; esta nueva responsabilidad que se les confiere –dijo– se traduce en nuevos desafíos para quienes tienen la encomienda de la impartición de justicia (...) Previo al cierre de

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

la orden del día, se llevó a cabo la firma del proyecto de reforma a la Constitución Estatal para la armonización legislativa en materia laboral por el gobernador Francisco Domínguez Servién, y los secretarios Mario Ramírez, Secretario del Trabajo y Juan Martín Granados, titular de la SEGOB. A la sesión asistieron el presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura del estado de Querétaro, Gerardo Ángeles; los secretarios de Planeación y Finanzas, Javier Marra; y Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE. Así como el secretario técnico de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción de Querétaro, Álvaro Robles, y el secretario técnico del Consejo Interinstitucional del estado de Querétaro para la Implementación de la Reforma Laboral, Marco Antonio Sánchez. (ADN, Q24-7, EUQ 12C, CQRO 5, N 8, DQ 2, AM 3, Q, LVDQ)

### **RODRIGO RUIZ DEJARÁ LA SEJUVE**

Por Enrique Zamudio

Dentro de los últimos movimientos al interior del gabinete estatal de cara a la elección del próximo mes de junio, el hoy titular de la SEJUVE, Rodrigo Ruiz, asumirá en breve la Secretaría Particular del Gobernador Francisco Domínguez Servién, cargo hasta ahora ocupado por Isaac Jiménez. Jiménez Herrera. Aún cuando en el panismo queretano se le colocaba como un buen perfil para contender por alguna posición en la próxima contienda electoral, trascendió que, debido a la cercanía con el gobernador Francisco Domínguez Servién, con quien ha colaborado desde que el hoy mandatario queretano se desempeñó como Senador en la Cámara Alta, Rodrigo Ruiz asumirá la Secretaría Particular para fortalecer las tareas en el cierre de la actual administración estatal. (N 2)

### **REGISTRA QUERÉTARO MAYOR NÚMEROS DE CASOS DE COVID EN UN DÍA CON 699**

El estado de Querétaro registró una nueva cifra récord de casos nuevos de Covid 19 en un día, al registrar este martes 699 contagios de esta enfermedad. En la entidad se tiene un registro acumulado de 41 mil 938 casos y dos mil 814 defunciones, con las 36 reportadas hoy. La Secretaría de Salud del estado informó que en Querétaro, diez hombres -de 42, 56, 65, 73, 74, 75, 77, 78, 81 y 88 años-, y cuatro mujeres -de 44, 50, 64 y 67-, sin comorbilidad, así como diez hombres -de 20, 47, 52, 60, 62, 66, dos de 67, 69 y 85-, y doce mujeres -de 46, dos de 51, 58, 63, 66, 67, dos de 72, 75, 87, y 88 años-, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de Covid 19. (N 7, Q, ADN, CI)

### **SE ESPERA REPUNTE DE CASOS COVID 19 EN QRO POR SAN VALENTÍN**

La SESEQ, estimó un nuevo repunte de casos de Covid-19 por las celebraciones del día de la Candelaria y del Amor y la Amistad. La directora de Servicios de Salud, Martina Perez, afirmó que aún no se puede cantar victoria, pues aún continúa el impacto de la movilidad que se registró en diciembre y enero, aunado a que en febrero se celebra la Candelaria y el Amor y la Amistad. (CQRO 3, Q, CI, ALQRO, EXQRO, Q24-7)

### **SE DESCONOCE CUÁNTAS VACUNAS PODRÍAN ADQUIRIRSE Y SU COSTO DEBIDO QUE NO EXISTE DISPONIBILIDAD: SESEQ**

Luego de que Gobernadores del PAN revelarán que por el momento no hay disponibilidad de vacunas contra COVID-19 por parte de las farmacéuticas Pfizer y AztraZeneca, la directora de Servicios de Salud, Martina Pérez detalló que en caso de que el gobierno del estado pudiera adquirir algunas dosis antes de que concluya la presente administración, su aplicación tendría que alinearse a la política nacional. (DQ 1 y 6, N 7, EXQRO, ALQRO)

### **SIN DEFINIR EVENTO CONMEMORATIVO POR PROMULGACIÓN DE LA CONSTITUCIÓN MEXICANA**

Aunque no han definido si habrá evento conmemorativo el 5 de febrero por la promulgación de la Constitución Mexicana, se estima que se respetarán las medidas sanitarias y en caso de que el presidente de la República, AMLO,

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

no pueda asistir, deberá acudir un representante. Así lo dio a conocer Martina Pérez, directora de Servicios de Salud del Estado; quien dijo que el evento del 5 de febrero es organizado por la Presidencia de la República y será la que informe de la decisión. (DQ 6, ALQRO)

### **DESOCUPACIÓN DE QUERÉTARO ES LA SEGUNDA MÁS ALTA**

La tasa de desocupación de Querétaro al tercer trimestre de 2020 alcanzó 8.2 por ciento, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. Es la segunda más alta del país, detrás de Quintana Roo (10%). En el caso específico de Querétaro, aseguró que la recuperación puede ser más acelerada debido a la gran cantidad de empresas manufactureras del sector automotriz, las cuales tendrán un impulso en su producción causado por fenómenos externos, entre ellos la reactivación económica de Estados Unidos. (AM 5)

### **ALIANZA FEDERALISTA Y GOAN BUSCAN ESTRATEGIA INTEGRAL DE VACUNACIÓN**

Los gobernadores integrantes de la Alianza Federalista dieron a conocer que instalarán comités de salud para que la adquisición de las vacunas sea transparente, económica y segura. A través de sus redes sociales, los 10 gobernadores federalistas se comprometieron a que trabajarán juntos: sociedad y gobiernos, a favor de una estrategia de vacunación integral. "Por nuestra parte, los estados que integramos la #AF haremos lo propio instaurando comités de salud para que la adquisición de vacunas sea transparente, económica y sobre todo segura. Trabajando juntos, sociedad y gobiernos a favor de una estrategia de vacunación integral", definieron. (...) Este martes la GOAN informó que representantes comerciales de AstraZeneca y de Pfizer señalaron que no tienen disponibilidad en la producción y que el posible suministro al que aspiran se daría a partir de diciembre o hasta 2022. (N 9N)

## **MUNICIPIOS**

### **ACUSA EDIL A PARTIDOS DE GENERAR CONFLICTO EN OBRA DE SAN PEDRO AHUACATLÁN**

Por Rossy Martínez

través de sus redes sociales, el munícipe sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, denunció que existen algunos partidos políticos que buscan sacar provecho de los trabajos que se vienen realizando en la carretera al acceso a San Pedro Ahuacatlán. En un mensaje a la sociedad, Vega Guerrero señaló que hay partidos políticos que tratan de bloquear otra vez la obra sobre la carretera a San Pedro Ahuacatlán, debido al interés que tienen de manipular las voluntades de los ejidatarios de la comunidad, "buscan tratar de frenar, de nueva cuenta la rehabilitación de la carretera estatal", indicó. (PA, ROQRO, VI)

### **ARRANCA EL PROGRAMA "YO TE LLEVO", EN EL MARQUÉS**

El municipio de El Marqués, en coordinación con el Instituto Queretano del Transporte (IQT), dio inicio al programa "Yo te llevo" en el fraccionamiento La Pradera, beneficiando a mujeres, adultos mayores y menores de edad acompañados de una mujer quienes no pagarán por este servicio que les permitirá acercarse a las vialidades donde transitan con mayor frecuencia los camiones de Qrobus. Al respecto, la secretaria Adjunta Crescencia Cruz Moreno señaló que el objetivo del programa es acelerar la movilidad de los usuarios, así como garantizar un traslado seguro, brindando una opción más para apoyar la economía de las familias, ante la necesidad generada por la pandemia. (PA, EUQ 5, VI)

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

## **ANUNCIARÁN APOYOS PARA SECTORES ECONÓMICOS AFECTADOS POR PANDEMIA EN LA CAPITAL**

El municipio de Querétaro anunciará esta semana apoyos para los diferentes sectores económicos que se vieron afectados por la pandemia, como bares, antros, comerciantes y personal de otras ocupaciones. Así lo reveló el alcalde, Luis Bernardo Nava, ante la petición de regidores como Luis Gabriel Osejo e Ivonne Olascoaga, quienes solicitaron alguna medida de apoyo. (DQ 1 y 4, N 1 y 3, EUQ 6, CQRO 4, EXQRO, Q, IN, Q24-7, LVDQ)

## **“TU BECA” APOYARÁ A MÁS DE 9 MIL ESTUDIANTES CAPITALINOS**

Como cada año, la convocatoria “Tu Beca” del municipio de Querétaro dará inicio para poder apoyar a más de 9 mil estudiantes de la demarcación de diferentes niveles que van desde secundaria hasta licenciatura. En este sentido, la inversión que estará haciendo para este programa la administración de Luis Nava es de 22 millones 329 mil 400 pesos. Uno de los más grandes compromisos de nuestro alcalde Luis Nava, es con la educación de las y los jóvenes de Querétaro, por eso se le ha dado tanta relevancia al programa “Tu Beca” destacó el secretario de Desarrollo Humano y Social Arturo Torres. (N 3, DQ 4, EUQ 2, ADN, IN, ALQRO, Q24-7)

## **RECORRE ALCALDE DE PEDRO ESCOBEDO INSTALACIONES DE LA PREPA UAQ**

Por Andy Martínez

El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, recorrió las instalaciones de la prepa de la UAQ. Destacó que por medio de la educación se transforma al municipio, en un trabajo conjunto con la UAQ. (Q)

## **DETECTA ESFE POSIBLE DAÑO A LA HACIENDA PÚBLICA DE COLÓN, POR MÁS DE 65 MDP**

Por Malena Hernández

Al auditar las cuentas públicas del municipio de Colón correspondientes al 2019, gobernado en ese momento por el alcalde Alejandro Ochoa, la ESFE detectó un posible daño a la hacienda pública por un monto de 65 millones 320 mil 146.53 pesos; debido a que aceptó “indebidamente” un inmueble con un valor menor al que originalmente le correspondía a ese municipio, por parte del Desarrollo Inmobiliario “Vesta Park Querétaro”; para cumplir con la obligación de donar un área equivalente al 10 por ciento para equipamiento urbano. (CQRO 1, 8 y 9)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **CONTINÚA CANACINTRA QUERÉTARO CON CAPACITACIONES EN LÍNEA PARA SUS ALIADOS**

Assessment Center busca el acompañamiento de los colaboradores, desde su reclutamiento, hasta el crecimiento o mejor desarrollo dentro de la empresa; aseguraron las consultoras Martha Novelo y Claudia Lomelí; a socios de la Canacindra Querétaro. (...) Durante la plática virtual ante afiliados de la Canacindra, que encabeza Jorge Rivadeneyra; Martha Novelo y Claudia Lomelí señalaron que esta herramienta es una metodología de evaluación conductual, específica y sistemática, para determinar el nivel de dominio en que se encuentran las competencias laborales de una persona, en relación a un puesto de trabajo. (IN, Q24-7)

### **SE APUNTA PARA COMPRARLAS**

Empresarios queretanos se apuntan para la compra de vacunas contra Covid-9 y de esta manera avanzar en su aplicación, informó Jorge Rivadeneyra, presidente de Canacindra. Dijo que luego del anuncio del gobierno federal para permitir la participación de la iniciativa privada, hay interés en la entidad de buscar acercamientos ya sea con proveedores en el país o en su caso salir al extranjero por ellas. (DQ 6)

MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021

## CONTINÚA ANTORCHA DENUNCIANDO INSENSIBILIDAD DE SEDESOQ

Luego de acudir durante cuatro días consecutivos a la Sedesoq y de no haber respuesta de las autoridades, el Movimiento Antorchista de Querétaro continuará realizando sus actividades de denuncia en las calles y avenidas de la ciudad. Así lo dijo el dirigente del Antorchismo en Querétaro Jerónimo Gurrola, quien a su vez informó que sus manifestaciones continuarán siendo con un número limitado de ciudadanos y haciendo uso de cubrebocas y sana distancia. (IN)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### EXPEDIENTE Q - JÓVENES

Por Adán Olvera

En días pasados la vocería institucional de Covid-19 alertó de una situación que se vive en Querétaro y que es de llamar mucho la atención por la responsabilidad que implica ser solidarios con los demás y sobre todo cuidar nuestro sistema de salud tan afectado por la pandemia y nuestros hospitales saturados de pacientes. El vocero organizacional de Gobierno del estado, Rafael López González hizo un llamado a los jóvenes y sus familias para que pongan “freno” a sus salidas por las próximas tres semanas, “Covid-19 también cobra el precio más caro en los adolescentes, no lo desafies”. Pero aquí la situación es que estos jóvenes en su gran mayoría viven con sus padres y dependen de ellos, no hablamos de personas independientes económicamente pero, si pelean y defienden su libertad con mucho más irresponsabilidad que otra cosa. Las familias deben de ser más conscientes y hablar con los jóvenes que se están volviendo sin querer o queriendo factores de contagio en Querétaro, la mayoría de los casos asintomáticos son de personas con edades entre los 10 y 29 años, lo que los convierte en transmisores involuntarios del virus y mire que decir involuntarios es decir algo elegante ya que a esas edades están perfectamente claros del mal que pueden hacer. Hoy los jóvenes están ante una gran responsabilidad, como todos obviamente; pero esa gran necesidad de salir y seguir con una vida social que hoy la pandemia desgraciadamente no lo permite y tenemos que ser más responsables con nuestros jóvenes. La ocupación hospitalaria llega al 61.4 por ciento y aumentan las defunciones; diariamente están muriendo hasta 40 personas situación que no puede continuar enlutando a familias queretanas. Hoy estamos llamados a la responsabilidad, más que nunca. **DE REBOTE.** Hasta ocho presidentes municipales van a ganar; al menos eso dice Ulises Gómez de la Rosa, presidente de Redes Sociales Progresistas, ya se vieron con ocho alcaldías. No alcanzarán los municipios con tantos ganadores. (DQ)

### CUARTO DE GUERRA

**CERRADO.** Con Roberto Cabrera Valencia como aspirante a la alcaldía, Germain Garfias a la Legislatura local y Guillermo Vega en doble posición (local y pluri federal), los panistas deshicieron el “nudo ciego” en que se volvió la negociación de las candidaturas en San Juan del Río. Pinta para ser el municipio con la disputa más reñida. **SEÑAL.** El sábado durante la visita de Mario Delgado, aunque sin sana distancia en el evento, pero por primera vez el partido Morena mostró algo parecido a la unidad rumbo a las elecciones del 6 de junio. Ahí el presidente nacional, convocado por el ex senador Juan José Jiménez para ser testigo del apoyo de su estructura electoral a Celia Maya García, repelió las protestas “gilbertistas” y ratificó el respaldo del CEN para la candidata, además de hacer ver al “Triple J” como un posible perfil para competir por la capital del estado. Ahí trascendió que máximo en 2 semanas habrá noticias sobre esa postulación. **REGRESO.** Tras el periodo de confinamiento, el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, retomó sus actividades con la entrega de tenis para estudiantes de una telesecundaria. Ya repuestito y presumiendo aún el tercer lugar del ránking nacional de Mitofsky, esta semana se registrará en el PAN porque buscará la reelección. (DQ)

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

## **UNA VISIÓN DESDE QUERÉTARO | TIEMPOS DE UNIDAD**

Por Juan José Jiménez

Los tiempos que, en todo el mundo, nos ha tocado vivir recientemente, sin duda han puesto a prueba la entereza de millones de personas que hemos tenido que enfrentar la amenaza invisible del virus, haciendo más importante que nunca la congruencia con todos los valores que nos brinda el carácter de “humanos” que nos distingue. La solidaridad, compasión y, sobre todo, la unidad, han sido la clave para ir superando, día con día, la problemática generada por la pandemia y sus efectos, además de reafirmar la confianza en la gente que ha visto cómo la colaboración, a pesar de la distancia impuesta por la propia situación, ha brindado los mejores resultados para salir adelante. El valor incuantificable de la unidad y su importancia como actitud idónea para todo lo que nos proponemos los humanos, ha quedado demostrado a lo largo de la historia y se impone como una necesidad en los momentos en los que es necesario, sobre todo, consolidar la construcción de acuerdos que sean de beneficio tangible para todas las personas. En ese espíritu, la reciente visita a Querétaro de nuestro amigo Mario Delgado, presidente nacional de Morena, vino a reforzar el mensaje de unidad que desde su elección al frente de nuestro organismo político, y aún antes, ha sido la bandera integradora del partido y de quienes hemos impulsado el proyecto de la cuarta transformación de la vida pública del país. La presencia de Mario Delgado, para acompañarnos en el respaldo que le brindamos a nuestra precandidata a la gubernatura estatal, Celia Maya, es un nuevo llamado a la militancia, a los simpatizantes y a la ciudadanía queretana, para seguir sumándonos en la búsqueda de lograr el objetivo común de que los cambios de fondo que ya se viven en gran parte del país, lleguen por fin a nuestro estado. En lo personal, soy un convencido de que este llamado ya ha dado frutos que se ven reflejados en una estructura sólida que avanza compacta hacia los retos que implica, tanto el proceso electoral, como la segura transición que se dará en el gobierno estatal una vez logrado el triunfo en las urnas. Hoy, las queretanas y queretanos, afiliados o no a Morena, reconocemos en la opción que representa Celia Maya, la mejor apuesta al futuro por el que hemos luchado durante décadas, siempre con el fin de recuperar la grandeza histórica de nuestro estado que malos gobernantes pusieron en entredicho, al dejar en el olvido a cientos de miles de ciudadanos que hoy, por fin, están siendo escuchados por el gobierno federal y que muy pronto también lo serán por el gobierno de Querétaro. El camino está trazado y hemos aceptado con gusto la invitación de nuestro presidente nacional a caminarlo juntos, con nuestra precandidata y el inmenso equipo de personas valiosas que conforman Morena en Querétaro. De la mano de ellos, la consecuencia sólo puede ser buena y, sin dudarlo, benéfica para toda la gente y para las generaciones que vendrán después de nosotros. “Unidad” es, entonces, la palabra clave para Querétaro y para cada uno de quienes aspiramos a ver al estado convertido en lo que siempre ha debido ser, y no en la gran mentira que nos vendieron quienes abusaron del poder y viven en los excesos, mientras cientos de miles sufren de pobreza y olvido. Es un hecho, muy pronto y unidos, vamos a cambiar la historia de Querétaro, como ya estamos cambiando la historia de México. (DQ)

## **LA GRABADORA - GRABANDO...**

Por Joaquín San Román

Ya que importan los números a nivel del que me digan, sea municipal, estatal nacional o mundial. Es impresionante la cantidad de seres humanos, como tu o como yo, que fallecieron por la pandemia. Sus nombres la gran masa poblacional no los conoce, pero cada uno, hombres, mujeres, jóvenes, niños de los muertos por el Covid-19 tiene un nombre, tiene una familia o alguien sabe como vivió, lo conoció y convivió con el o ella, tuvo una historia, gozó, disfrutó, sufrió, amo, triunfo en su medio, ahora son, lamentablemente, un número en la estadística, solo sus familiares y amigos saben quiénes fueron. Es terrible la cantidad de seres, como tú, como yo, que han muerto. Los que saben informan que son un dato más. Se preguntan: ¿son pocos, son muchos? ¿Comparados con qué? Porque la gripa o influenza mata hasta 650,000 personas al año. El VIH, causo 690 mil muertes el año pasado. Los accidentes

MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021

de tránsito acaban con la vida de 1,3 millones de personas promedio por año en el mundo, las enfermedades cardiovasculares en México causan 140 mil muertes al año. Cada vez la epidemia está mas cerca de ti, de mí, nos enteramos de amigos y familiares que resultaron contagiados y conoces a alguien que ha fallecido. ¿Cuánto tiempo deberá pasar para tener la certeza de que la vacunación será la solución? ¿Hasta cuando no usaremos tapabocas? ¿En cuanto tiempo, o años, podremos ir y venir a nuestro gusto por nuestra ciudad? ¿Asistir a nuestros lugares preferidos como la playa, o estar en tu restaurante favorito? ¡No! No lo sabemos, lo que si se es que cada día hay más contagiados y fallecidos en tu trabajo, en tus conocidos, en tus cercano. El coronavirus está extendido por todos los países, por todos los continentes y muy cerca de ti. Tú, yo, tus padres, tu pareja, tus hijos, amigos y demás ¿se cuidan? Ojalá. Tomen en cuenta que los científicos comunican que los últimos contagios se dan más en reuniones familiares que en otros lugares, incluyendo el trabajo. Recomendable es que cuando te reúnas con tu familia esté la sana distancia y no haya besos ni abrazos. Por favor, no formemos parte de la numeraria. La clásica: usa mascarilla, lava tus manos un momento y otro también, no laves las manos a la boca, la nariz, los ojos, cuidado con quien entre a casa, no relajés el orden ni la forma de protección. Esto es serio. Que llegaran vacunas ¿Y? No veo claro, hay falta de información o de la verdad por parte del gobierno en el número de vacunas que llegan, no se ve estrategia para distribuir las y aplicarlas. La falta de confianza en el gobierno federal, en AMLO, López Gatell y demás actores cada día es mayor. ¿Cuál será nuestro futuro? Lo ignoró solo seguir recomendaciones y encomendarnos, con la familia y la humanidad al Señor, para que nos vaya bien y la libremos. Off the record... El tablero político queretano está casi completo con los actores y actrices que contendrán por un puesto de elección popular, sacrificándose para representar al pueblo en diferentes posiciones en nuestro estado Querétaro, desde Gobernador pasando por diputados federales, locales y presidentes municipales, todos nos y nos hablarán bien bonito en sus declaraciones del porqué participar en las elecciones y votar por ellos o ellas, ya nos comienzan a taladrar nuestro consciente con mensajes de porque buscan tal o cual posición, vendrán las promesas del porqué elegir a ellos o ellas. ¿Será más de lo mismo? Escuchémoslos, quien quita y nos salga un candidato o una buena candidata que solo nos prometa los que realmente pueda cumplir y que lo haga realidad. Bueno, solo me queda recordar ¿A que le tiras cuando sueñas queretano? (DQ)

## ACENTOS

EN CAPITAL ALISTAN PROGRAMAS DE APOYO. El alcalde de Querétaro, **Luis Bernardo Nava**, aseguró que gracias al apoyo del Ayuntamiento, en breve se implementarán más programas que permitan a la población que más lo necesita afrontar la pandemia que se vive a causa de la COVID-19. Adelantó que en los próximos días se realizará una Sesión Extraordinaria de Cabildo para votar las acciones a implementarse para atender a la población más afectada por la contingencia sanitaria. INVITADOS DE HONOR. El 29 de enero, el Colegio Médico de Querétaro, a través de su Asamblea General, realizará la toma de protesta del Consejo Directivo 2020- 2022, donde José Ramón Rivera Ruiz será el presidente entrante. El evento, que será transmitido por redes sociales a las 20:30 horas, contará con invitados de honor como el senador y precandidato a la gubernatura, Mauricio Kuri, y los alcaldes Luis Nava y Roberto Sosa, de Querétaro y Corregidora, respectivamente. INSTALAN EN AIQ. MÓDULO COVID. Tras el anuncio de que en Estados Unidos dieran a conocer que, para ingresar, vía aérea a su territorio, los visitantes deben presentar una prueba negativa de COVID-19, en el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro (AIQ) se instaló un módulo de pruebas rápidas de la enfermedad. INCERTIDUMBRE. Aún no se define si habrá conmemoración del aniversario de la Constitución en el Teatro de la República. Tampoco se asegura la presencia del presidente López Obrador por el contagio de COVID-19. Se presume que, en caso de realizarse, sería un representante del Gobierno federal quien acuda. (AM)

MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021

## BAJO RESERVA

**FDS TIENE TRES POSIBLES PROSPECTOS PARA RELEVAR A BOTELLO EN LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN.** Se avecinan cambios en el gabinete estatal. Alfredo Botello dejará la Secretaría de Educación. Su último día en el cargo es este viernes, pues a principios de febrero tomará protesta como senador en lugar de Mauricio Kuri, quien se dedicará de tiempo completo a competir por la gubernatura de Querétaro. ¿Quién será el nuevo titular de Educación? Nos dicen que todavía no lo tiene definido el gobernador Francisco Domínguez, aunque ya hay una terna de la cual saldrá el nuevo titular de dicha dependencia. Los prospectos son: Enrique de Echávarri Lary, coordinador general de la Usebeq; Arturo Molina, director de Cobaq; y Carlos Arredondo, rector de la UTEQ. **LA CANDIDATURA PANISTA A LA ALCALDÍA DE CADEREYTA SERÁ PARA EL GRUPO DE RICARDO ANAYA.** En más del PAN, nos comentan que, el grupo de Ricardo Anaya ganó la candidatura a la presidencia municipal de Cadereyta con Timoteo Martínez, que hoy se registra como precandidato, dejando en el camino a la diputada local Leticia Rubio, que buscará reelegirse como legisladora local por el distrito 14. Timoteo, nos comentan, es hermano menor del ex edil y ex diputado federal, Miguel Martínez Peñaloza. También acudirán a la sede del blanquiazul Guadalupe Pérez, para contender por la alcaldía de Ezequiel Montes y Guadalupe Alcántara, actual alcaldesa de Tolimán, que va por la reelección. (CQRO)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**“EN VEREMOS”, CONMEMORACIÓN DEL 5 DE FEBRERO.** Que la conmemoración del Aniversario de la Promulgación de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos -el próximo 5 de febrero- está en veremos, explicó ayer la directora de Servicios de Salud de la entidad, María Martina Pérez Rendón, dado que la ceremonia es organizada por presidencia de la República y en virtud de que el titular del Ejecutivo federal, Andrés Manuel López Obrador, se encuentra en reposo tras haber contraído Covid-19. Así pues, todavía no se sabe si el simbólico evento en el histórico Teatro de la República, que suele reunir a la crema y nata de la clase política nacional, se llevará a cabo o no. **¿AL QUE MADRUGA DIOS LO AYUDA?** Ricardo Anaya informó ayer a través de las redes sociales que ya inició su recorrido por mil municipios del país. “Mi objetivo es escuchar. Escuchar los problemas, las necesidades, los anhelos y los sueños de la gente. Se trata de escuchar para de veras sentir y vivir los problemas como propios y encontrarles soluciones juntos”, aseguró, al difundir un video con duración de cerca de cuatro minutos, en el que visita y pernocta en una comunidad rural, acarrea maíz en una camioneta, acaricia animales y convive con campesinos, a quienes promete solucionar sus problemas. Lo anterior, luego de que la semana pasada el queretano anunció que buscará nuevamente la presidencia de la República en el 2024... ¿Al que madruga Dios lo ayuda? En un segundo mensaje, Ricardo Anaya manifestó: “El gobierno tiene que dejar de mentir. La pandemia no está domada, está peor que nunca. Necesitamos enfrentar la crisis unidos: gobierno federal, estados, municipios, sector público y privado. Solo así lo podemos lograr. No hay tiempo que perder”. **LE CANCELAN REUNIÓN AUTORIDADES DEL ISSSTE A DIPUTADA DE MORENA.** La diputada federal de Morena Beatriz Silvia Robles Gutiérrez acusó que la cita que tenía pactada con funcionarios del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), para dar seguimiento a la denuncia de trabajadores de la institución de presuntos actos de corrupción (desde acoso laboral hasta la concesión de plazas de manera discrecional) en la delegación Querétaro, “fue cancelada una hora antes sin motivo aparente”... ¿Y eso que todos son de la 4T, ¿qué no? (CQRO)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**ADIÓS.** Adiós al Perico Consentido, que dice tanto, como el vasto recuerdo que deja entre nosotros Juan Carlos Iracheta, que llenó páginas de ciencia y entretenimiento en esta su Casa Editorial. Peri, alrededor de; con... sentido. El Perico Consentido era mucho más que entretenimiento. Descansa en paz, Maestro. (N 1)

MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021

## EDITORIAL / UNAS DE CAL Y OTRAS DE ARENA

La pandemia de la COVID-19 ha afectado el bolsillo de miles de personas. El desempleo y el cierre de negocios ha generado en los últimos meses una baja en el flujo de consumo. No obstante, una variable a favor de Querétaro en cuestión de la recuperación económica, es la estrecha vinculación con la industria de Estados Unidos. En la medida en que se recupere la industria de EUA, el impulso que tomará la entidad será proporcional. Por ello, en esta ocasión le llevamos a usted un panorama de expertos que vislumbran los factores por los cuales hay una pérdida en el poder adquisitivo, pero también, cuales son las oportunidades. En cuestiones electorales, ya se mueven las aguas en Querétaro y en todo el país. Para el caso local, los precandidatos aún tienen hasta el 12 de febrero para convencer a su militancia de ser la mejor opción. En este sentido, no se pierda el #MonitorElectoral en donde podrá consultar la actividad del político de su preferencia. Tan solo el fin de semana pasado estuvo muy movido el ambiente electoral local. Asimismo, en este periodo electoral, todo ciudadano tiene derecho a votar y ser votado. Sin embargo, la postulación de personajes del espectáculo en partidos políticos causan mucha polémica. Por ello, le llevamos a usted una radiografía de personajes de la farándula que brincan de los escenarios a la política en búsqueda de un escaño en los congresos o en los cabildos. (AM)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**QUERÉTARO ES SEGUNDO EN CRECIMIENTO.** Medio millón de habitantes más desde 2010. Morenos en protesta contra Mario Delgado. El nuevo delegado del PRI es Cavazos Lerma. Marcos Aguilar Vega y los expedientes equis. Mi Querétaro lindo. Decían que San Miguel de Allende era la mejor ciudad para vivir, de México y quizá del mundo mundial, pero hete aquí que el último Censo General del INEGI señala a Querétaro como la entidad con segundo mayor crecimiento y saldo migratorio neto de todo el país, después de Quintana Roo y su Riviera Maya. A ver, a ver, casi estoy a punto de darle la razón a nuestro compañero Pepe Gómez con aquel cartón del Conín y su letrero de “cupo lleno, sígase a Celaya”. Bueno, no es para tanto, pero vayamos al detalle de los números del Censo de Población y Vivienda, publicado este martes en su periódico Plaza de Armas y según los cuales nuestro estado es el segundo en crecimiento humano del país en la última década con 2.7 por ciento, al aumentar 541 mil 482 habitantes de 2010 a 2020 y pasar de 1,827,985 a 2,368,467, tendencia solamente superada por el 3.5 de Quintana Roo. Y lo mismo ocurre en el saldo neto migratorio interno con nuestro 6.2 y el 6.8 de Quintana Roo. Más aún, en las últimas dos décadas la población de Querétaro aumentó casi un millón de habitantes (para ser exactos, 964 mil). De 1 millón 404 mil en 2000 a 2 millones 368 mil en 2020, con 51.2 por ciento de mujeres y 48.8 de hombres, de las cuales un millón 49 mil 777 radican en la capital. Un indicador sorprendente es el de los residentes locales nacidos en otro país: 24,239. De este universo, 9,318 son originarios de Estados Unidos de América, 3,201 personas de Venezuela y 1,687 de Colombia. El 1.8% de la población total del estado (43 436 personas) se autorreconoce como afroamericana o afrodescendiente. Y la mala: 10.3% de la población estatal tiene alguna limitación para realizar alguna actividad cotidiana, 4.1% tiene discapacidad y 1.2% tiene algún problema o condición mental. En total, 15% de la población en la entidad tiene alguna limitación en la actividad cotidiana, discapacidad o algún problema o condición mental. Y con todo y el incremento en la inseguridad, su pésimo servicio de transporte, etc. etc. aún es un lugar ideal para vivir, estudiar y trabajar. Siguiendo con el censo, déjeme que le diga que envejecemos. Se elevó de 21 a 29 años la edad promedio y la escolaridad de 7.5 a 10.5 años, pero disminuyó el número de hijas e hijos de 2.6 a 1.9 por mujer, de acuerdo con los datos del Censo de Población y Vivienda. Y más información para, diría Monsi, documentar nuestro optimismo: en 2020 hay 668,487 viviendas particulares habitadas. Hace 20 años la cifra era de 298,175 viviendas y hace 10 de 454,224. El promedio de ocupantes por vivienda mantiene una tendencia decreciente, de 4.7 ocupantes en 2000, pasó a 4.0 en 2010 y a 3.5 en 2020. Y una buena: entre 2000 y 2020, el porcentaje de viviendas con disponibilidad de agua entubada pasó de

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

88.2% a 97.6 por ciento. Igualmente entre 2010 y 2020, la disponibilidad de teléfonos celulares en las viviendas creció de 70.7 a 90.9%, internet, de 24.5 a 64.4%, las computadoras o laptops de 34.2 a 48.0% y las líneas telefónicas fijas aumentaron de 41.3 a 43.4 por ciento. El ejercicio censal levantado entre el 2 y el 27 de marzo del año pasado, se realizó por primera vez con dispositivos de cómputo móviles, además de captar información vía internet y telefónica como métodos complementarios y ubicó a Querétaro en el lugar 21 por número de habitantes, subiendo un lugar con respecto a 2010. Entre 2010 y 2020, el porcentaje de población que declaró estar afiliada a los servicios de salud aumentó de 73.9% a 79.1 por ciento. La tasa de analfabetismo se redujo de 9.8% en 2000, a 6.3% en 2010 y a 3.5% en 2020. En sentido inverso, el grado promedio de escolaridad presenta una tendencia creciente: 7.5 años en 2000, 8.9 en 2010 y 10.5 en 2020, que es ya bachillerato. Por eso y muchas cosas más, Querétaro es sublíder nacional en crecimiento poblacional, lo que eso signifique. Y esto va a seguir, con la presión hacia los próximos gobiernos en materia de seguridad, movilidad, servicios, educación, salud, etc. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810-** Suyitos. Que aunque el líder nacional de Morena Mario Delgado descalificó las protestas habidas durante su visita y dijo que eran enviados del gobierno panista, algunos testigos reconocieron a varios activistas de su partido, incluido un diputado local. Los dejan fuera y no quieren que se quejen, comentaron. Patada y trompón. **-¡PREEEPAREN!**- Vivillo. Que son más de 8 mil 600 queretanas y queretanos los integrantes de las unidades de apoyo transferidas por Juan José Jiménez al proyecto de la precandidata a gobernadora de Morena, Celia Maya. Según él, formó esa estructura a lo largo de dos años pensando en ser el abanderado. Y todo mientras se desempeñaba como suplente de Gilberto Herrera Ruiz. Se la creyó. ¡Caray! **-¡AAAPUNTEN!**- Tricolores. Manuel Cavazos Lerma, ex gobernador de Tamaulipas (1993-1999), fue presentado este martes como delegado del PRI en Querétaro. El político y economista de 74 años, dos veces diputado federal y dos veces senador, ya estuvo aquí en los tiempos de otro gobernador panista, Francisco Garrido Patrón. Era su partido la segunda fuerza estatal, tanto que Cavazos participó en la postulación del candidato ganador José Calzada Rovirosa. Hoy encuentra al Revolucionario Institucional en tercer lugar. Reputado creyente de la piramidología, el exmandatario tamaulipeco va a necesitar hacer magia para impulsar a su abanderada a la gubernatura del Estado, Abigail Arredondo. Doy fe. **-¡FUEGO!**- En la mira. Que una decena de procesados por presuntos actos de corrupción en el entorno del ex alcalde Marcos Aguilar Vega parecen limitar su posibilidad de ser apoyado por el Partido Acción Nacional en ese afán de reelegirse como diputado federal plurinominal. Al cabo, como decía, esas son para viejitos y él todavía es joven. ¡Porca miseria! (PA)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**MIÉRCOLES 27 DE ENERO DE 2021**

**SALUDOS CORDIALES  
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**